

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Sábado 31 de Julio de 1886.

Núm. 1343.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 2 y 4:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7:30 m. y 5:45 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5:35 t.—De La Puebla a Manacor, 7:30 m. y 5:45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

EL PROCESO DE DILKE.

Sir Charles Dilke, cuyo proceso apasiona hoy á Inglaterra, es un hombre elegante y hábil en los ejercicios del cuerpo, muy ilustrado y amante de los poetas y de los artistas. Su padre, mister Charles Wenworth Dilke, era el íntimo de sir Charles Dickens, el ilustre novelista, con el cual fundó el *Daily News* en 1846. Educado entre los personajes más notables de su país, sir Charles Dilke felizmente fué objeto de esa educación inglesa que crea hombres de Estado sólidos, tan vigorosos en el cuerpo como en el espíritu. Raza curiosa que interesa al psicólogo y desconcierta al fisiólogo.

Un etnólogo puede analizar cómodamente al celta ó al germano; pero el anglosajón le extravia.

Si yo fuera químico, diría que el francés es un cuerpo simple, mientras que el inglés es una mezcla de cinco ó seis elementos variados. Agustín Thierry ha estudiado el origen de ese pueblo con su genio de poeta inspirado y su penetración de crítico sutil. Léase de nuevo *La conquista de Inglaterra por los normandos*, ese poema brillante y conciso.

En él reviven, sacudiendo el polvo de los siglos, los viejos manuscritos y las cartas antiguas. Apenas se comprenden como se engrandecen á través de los siglos los hijos de esa isla, que no conocemos. Y deberíamos conocerla, porque es para nosotros un enemigo paciente y temible.

La gran fuerza del hombre de Estado inglés, es su educación. Aplicada á una naturaleza fina é inteligente, produce un hombre superior como sir Charles Dilke. La educación inglesa es mejor que la alemana para formar hombres.

Muy joven todavía, sir Charles Dilke ocupaba un puesto brillante en Londres. Dirigía el *Athenæum*, que es, como la *Revista de Edimburgo* una de las primeras revistas de Inglaterra.

A sir Charles Dilke, se debe, si no me engaño, el desarrollo de las Exposiciones industriales en Inglaterra, y en recompensa de este servicio obtuvo su título de baronet.

Su entrada en la vida política se remonta á veinte años. Nombrado miembro de la Cámara de los Comunes por Chelsea, siempre fué reelegido, menos en la última semana. Mister Gladstone hizo á Dilke subsecretario de Estado y ministro, constituyendo hoy Dilke una gran personalidad literaria y política. Precisamente en este momento sir Charles se ve amenazado en su nombre y en su honra.

Todo el mundo conoce el proceso seguido contra él en Londres. Mistress Crawford acusa á sir Charles de haber sido su amante, más todavía, de haberla invitado á compartir sus placeres con otra mujer en un lecho común. Sir Charles lo niega. Mistress Crawford lo afirma.

De repente aparece otro personaje. El capitán Forster, que reconocí...no haberse aburrido en compañía de mistress Crawford.

Y mistress Crawford, tan dura para el hombre político, es muy indulgente para el oficial. Habla de él con tal emoción y reconocimiento, que demuestra que el brillante capitán no es hábil solamente en manejar la espada. ¿No habrá en esta historia, á la vez que la venganza de una mujer, el delirio de un cerebro enfermo? Todos los médicos dicen que ciertas formas de histerismo producen bizarras alucinaciones.

Con frecuencia, las mujeres que sufren esta enfermedad son susceptibles de ser *sugestionadas*, y aun de *sugestionarse*

por si mismas. La sugestión es un descubrimiento muy reciente de la ciencia. Los doctores Charcot, Richet y Bernhei ha estudiado estas perversiones del sistema nervioso. Recientemente, un hombre acusado por una joven histérica, lo mismo que sir Charles Dilke por mister Crawford, ha comparecido ante los tribunales. El informe de los doctores Bourneville y Feré ha establecido la inocencia de esta víctima de una *sugestionada*.

¿Es evidente que sir Charles Dilke sufra la misma fatalidad? Hace cinco ó seis años un hombre perseguido en estas condiciones habria sido condenado; hoy es imposible.

Mistress Crawford cree ser sincera, pero es una enferma que acusa á un hombre inocente.

Sr. Charles Dilke absuelto por la opinión, absuelto en primera instancia, lo será tambien por segunda vez, saldrá con la cabeza alta de un proceso inicuo, y cinico. El escándalo cae siempre sobre los que lo provocan.

Mistress Crawford es bastante bonita para que los hombres sean excesivamente severos con ella; pero me extrañaría que en adelante se vieran muchas ladyes en sus *five o'clocks*. Ha añadido una más á la ya larga lista de causas célebres, y ha demostrado un cerebro interesante para un psicólogo. Esa inglesa enigmática y sensual es un documento femenino muy curioso. Confiesa á su marido que es culpable, y designa á su amante con una temeridad sorprendente. ¿Porque? Por el único placer de vengarse desprestigiando á un hombre respetable y respetado.—*Alberto Delpit.*

MONUMENTO Á VICTOR MANUEL.

El día 18 del actual tuvo lugar en Génova la inauguración del monumento de Victor Manuel.

A las once de la mañana, hora de la ceremonia, la plaza que antiguamente se llamaba de *L'acqua sola* y sus avenidas estaban ocupadas por inmenso gentío. La multitud vitoreó á los reyes con indescriptible entusiasmo. El coche real llegó cubierto de flores, que las señoras y niños le habian arrojado en el tránsito.

El acto de descubrir la estatua fué muy imponente; los vivos al rey, á la reina y á Italia atronaban el espacio, unidos á las salvas de cañonazos que disparaba una batería.

Después de leídos los discursos, el acto de la inauguración del nombramiento fué firmada por este orden: el rey, la reina, el príncipe Tomás, la princesa María Isabel, el embajador de Alemania y el ministro de España, únicos jefes de mision que asistieron; el ministro de la Guerra, el de Marina, el de Obras públicas, el presidente de la diputación, el alcalde y el presidente de la comisión que ha dirigido el monumento.

Por la noche hubo banquete real, y funcion de gala en el teatro.

Consiste el monumento en una estatua ecuestre de bronce, de gran parecido. El rey refrena el caballo, que vá al trote, y saluda, teniendo en la mano el sombrero de tres picos. Está colocada en un alto semicircular cubierto de arbustos. á la derecha de la que hace años fué erigida en mármol á Mazzini.

CUBA.

El correo de la gran Antilla que hemos recibido hoy, y cuyas últimas noticias alcanzan al 4 del corriente, nos co-

munica nuevos desastres ocurridos en la provincia de Pinar del Río, á consecuencia de los fuertes temporales que han reinado en todo el Sur de la isla.

Así en la capital como en Santa Cruz, San Cristóbal, Artemisa, San Juan y Martínez y otros pueblos, han sido grandes los destrozos en bohíos, cercados, árboles y frutos.

Los vecinos de Boca de Playa se vieron en la necesidad de abandonar sus casas, siendo socorridos por la Guardia civil.

Afortunadamente en este segundo temporal no ha habido que lamentar otra desgracia personal que la muerte de una infeliz mujer acaecida en Consolación del Sur.

—De un incendio comunicado al muelle de Batabanó el 2 del corriente por el vapor *Trinidad*, habló el *Diario de la Marina*.

En dicho buque, amarrado por la proa al muelle, comenzó el fuego de modo amenazador á las seis de la tarde. Impelido por las olas, se acostó el vapor sobre el muelle incendiando tres veces uno de sus almacenes, y siendo otras tantas apagado el fuego por los esfuerzos extraordinarios de bomberos y voluntarios.

Destrozó el fuego la obra muerta del buque, y hubiera convertido en cenizas el almacén de Vuelta Abajo, si no se hubiera logrado desviar el *Trinidad* á tiempo.

El buque quedó encallado, siendo su incendio sofocado después de grandes trabajos.

Las pérdidas fueron de consideracion pero hubo que lamentar desgracias personales.

ALREDEDOR DEL MUNDO.

SUMARIO.

El domingo de los hospitales en Londres.—Disquisiciones sobre el grillo.—Hace millones de años.—La tradición en los animales.—La trasmision de la fuerza por la electricidad.—Un descubrimiento de última hora. Las futuras cremaciones de París.

El domingo último ha sido «Hospital Sunday» (Domingo de los Hospitales) en Inglaterra.

En ese día, según moda piadosa, las señoras de la más alta alcurnia hacen de mendigas por las calles y tienden la mano al transeunte pidiéndole una limosna para los hospitales.

Este año llovió copiosamente en Londres aquel día. Pero esto no desaleno á las damas caritativas entre los treinta ó cuarenta hospitales que hay en la capital repartieron cerca de 2.000 autorizaciones para pedir á otras tantas señoras. Las aristócratas más bonitas pasaron el día en la calle sufriendo con heroísmo el viento y la lluvia, defendidas por los paraguas y los «waterproofs.»

La colecta ha sido enorme. No habia transeunte que tuviera valor para seguir su camino sin dejar siquiera un shilling en el cepillo que tendia la enguantada y diminuta mano. Y más de uno hizo limosna la dama de así arrostraba la lluvia.

El «Hospital Sunday» viene á ser para esta cuestion de petitorios el Jueves Santo de las inglesas.

El grillo es casi el decano de la naturaleza animada. Así lo dice Flammarion en su último artículo.

Nació lo menos diez millones de años antes de que fuera creado el hombre. El, la cigarra, el caballito del diablo son los insectos más antiguos de que se encuentran restos fósiles en los antequi-

mos terrenos devonianos, precursores de la era de las inmensas selvas carboníferas. En aquellos tiempos el sol era inmenso, pero nebuloso; la tierra estaba aún caldeada, y no habia estaciones ni climas.

Las plantas eran primitivas, humildes, desprovistas de flores. Selvas inmensas preparaban los grandes yacimientos de la hulla moderna. Mundo salvaje y formidable al que sucedió otro más formidable todavía, el de la época secundaria, el de los icosauros, los gigantodones, los megalosauros y los atlantosauros, gigantes de treinta metros de largo, colosos que pesaban hasta treinta mil kilogramos; pasaban por los bosques sombríos, á orillas de los rios, aplastando bajo sus plantas gigantes una vegetación rudimentaria, mientras sobre ellos los reptiles voladores, los murciélagos del despertar de la naturaleza hacian sus primeros ensayos en el vuelo saltando de rama en rama ó de peñasco á peñasco.

Tales fueron los contemporáneos del grillo. Todos ellos han desaparecido y él se perpetúa con sus mismas formas y sus mismas costumbres. El, la cigarra y la rana (pero las ranas de aquel tiempo tenían el tamaño de bueyes) han sido los patriarcas del canto. Su chirrido es como el eco de edades que se desvanecieron, el lejado recuerdo del pasado. Ha asistido sucesivamente á todas las épocas de la evolución progresiva del mundo, ha sido testigo de la formación de continentes, ha visto desaparecer y reaparecer varias veces nuestro viejo mundo y ha presenciado el nacimiento de nuestros mares y de nuestras montañas. Su canto arrulló el sueño del primer hombre y de todos los animales que hoy conocemos.

Recordando instintivamente los tiempos en que nació busca el nido ó el hogar que le recuerdan por el calor y la media luz las épocas de su creación.

Y es que los animales son hijos de tradiciones que se perpetúan en ellos millones y millones de años. El gusano de luz sigue encendiendo la linterna que le iluminaba en los bosques secundarios; la rana canta como en tiempo de los laberintodontos; en los zumbidos de los insectos nocturnos se reconoce su alegría instintiva al volverse á encontrar en la sombra crepuscular de los tiempos primitivos; las termitas están limando madera desde hace millones de años para comerse el serrín, sin preocuparse de los alimentos modernos, porque sus antecesores nacieron en los troncos enterrados en las selvas primitivas; los caballitos del diablo cazan su presa viva en el mundo de los insectos acuáticos, porque cuando fué creado aún no habia flores; las emigraciones de las aves se explican por la unión de Europa y Africa en tiempos del mar mioceno: el Mediterráneo nació después, pero saben que salvándole encontrarán la tierra hospitalaria cuya existencia les revelaron sus padres.

Ya lo saben nuestros lectores comparada con la del grillo, la alcurnia más ilustre por lo antigua queda reducida á la insignificancia. Las familias que pretenden descender de pretores y de emperadores romanos son plebeyas comparadas con la nobleza del grillo.

Familias que teneis grillos respetables. Es entre nosotros el representante de la infancia del mundo, y llenaba los espacios con su canto cuando aún no estaban ni en germen los elementos del hombre.

El «Journal des Débats» llegado ayer, anuncia en su última hora la realizacion de un descubrimiento importantísimo

que tendrá gran resonancia en nuestro siglo.

Este descubrimiento es el de la transmisión de la fuerza por la electricidad.

Desde hace diez años venía trabajando en el Mr. Marcel Despre, y cuando lo creyó realizado, hace un año, se presentó a los Rothchild pidiéndoles su ayuda para las prácticas y experimentos necesarios. Los Rothchild accedieron, nombrando al mismo tiempo una comisión de los treinta y ocho sabios, ingenieros y electricistas más ilustres de Francia para que siguiera las pruebas e informara sobre ellas.

La comisión, después de muchas sesiones y visitas a los talleres de Creil y la Chapelle, donde se hacían las pruebas, ha redactado informe, que fué conocido en París hace tres días.

El informe declara que el descubrimiento es un hecho, y que la comisión ha visto como con una sola generadora y una sola receptora se transportaba a 56 kilómetros una fuerza industrialmente utilizable de 53 caballos de vapor, con un rendimiento que en la práctica resultará de 50 por 100, sin pasar de una corriente de 10 amperes y una velocidad angular de 200 vueltas por minuto ó periférica de 7 metros 50 por segundo. La fuerza electromotriz máxima ha sido de 6.290 volts en el aparato de Mr. Marcel Deprez, sin riesgo de ningún género. Es un gran progreso.

Los hilos de transmisión de fuerza pueden ser colocados sobre postes semejantes a los del telegrafo, y permanecer descubiertos, aunque fuera del alcance de todo el mundo.

En la industria y en la misma electricidad la revolución que introducirá este descubrimiento será enorme.

Desde el mes que viene los parisenses podrán quemar sus cadáveres a su antojo y con toda comodidad. Para entonces empezarán a funcionar cuatro hornos crematorios en el cementerio del Padre Lachaise. Su construcción principió en Noviembre último y ha terminado ahora.

No habrá cremaciones de primera, de segunda ni de tercera clase. Los pobres y los ricos serán iguales ante el horno crematorio. El precio de cada cremación será de 15 francos, lo cual es baratísimo comparado con lo que cuestan los enterramientos. Cada horno ha costado 350.000 francos y son del sistema Corini, que es el que está en voga en Roma y en Milán. Con efecto, se ha visto que el calor de los hornos Siemens era demasiado intenso, y que en vez de reducir a cenizas los cadáveres, los cristalizaba.

Ahora, la gran ocupación de todos los escultores, fundidores, plateros y fabricantes de cristal de París, es construir urnas de mármol, cristal, bronce, zinc, plata y hasta oro para guardar las cenizas de los muertos.

Junto a los crematorios del Padre Lachaise se destinará una sala a exposición permanente para la venta de estas urnas.

Por último, la ciudad de París construirá un edificio especial, una especie de panteón, donde serán depositadas las urnas con las cenizas de los difuntos.

WANDERER.

EL VINO TRISTÓN

La fiesta picaba ya en saturnal deshecha, y el que más y el que menos, si entrevela las cabezas de sus compañeros, no se daba cuenta de la propia. Advertíanse allí, revueltos en asqueroso maridaje el brutal regocijo del apetito satisfecho y la bestial algazara de la borra chera en su última etapa, bien así como si la famosa Poppea hubiérase dignado presidir semejante trasunto de festín báquico. Y aquel desahogado gritar, y aquellos ojos abotargados y aquellas mejillas encendidas, señales muy claras eran de que el succulento almuerzo había gustado a todos, que si la elección de platos no fué obra de Apicio, el coetáneo de Séneca, en cambio anduvo en ello Juanito la Garra, el perdido más elegante de Madrid que se pintaba solo para estas cosas.

Y a fe que hasta en el sitio tuvieron acierto, y allí estaba no muy lejos de la Fuente de la Teja, en un trozo de somera, sobre el seco musgo y bajo las copas de media docena de árboles que juntaban por arriba sus ramas formando arcos de verdura. Cercano hallábase

el factón que les había traído, al cuidado de un solo lacayo, pues como ordena la moda, el propio Juanito la Garra ejerció de cochero en aquella gira.

Todos alborotaban, todos reían y todos se sentían a la vez pesados. Ellas lucían trajes de percal, muy cortos de falda, llevaban sombreros de paja con adornos de flores y frutas, y calzaban zapatitos a la inglesa, completando su atavío sombrillas japonesas y enormes pericones. Ellos vestían de cazadora y se cubrían la cabeza con anchos paveros. Por lo demás estaba allí la flor de la gente de trueno: los más *barbianes* del Veloz y las mas caras de las pecadoras de la corte; de ellos Juanito la Garra, un título tronado, otro a punto de tronar, un quidam, vidvidor trashumante, de esos que echándola de graciosos, medran a costa de los ricos viciosos, y tres ó cuatro setemesinos gastados y á vueltas con la tisis; y de ellas, dos ó tres extramiliteras, alguna excoristas ó bailarina y alguna sin pasado conocido, de esas que salen de la nada, proceden acaso del crimen, nacen en el arroyo y viven en el escándalo y la orgía.

Por todas partes se veían huesos y papeles pringosos, restos de langostinos, conchas de ostras, pedazos de pan de Viena, migajas de emparedados, botellas vacías y otra porción de ruinas del consumado festín.

Después del banquete el cante y el baile. Pero eso pertenecía á Visitation, á Visita como la llamaban, la heroína de la fiesta y la pecadora de moda á la sazón, hermosa rubia al parecer, como de veinticinco años, de ojos oscuros, voraces y sensuales, de pálida tez, huérfana de sourosado, pero en la que en cambio se advertían las huellas de la crápula, arrugas prematuras, profundas ojeras, cutis lacio, todo muy hábilmente disimulado bajo una capa de polvos de arroz y colorete. Era de formas exuberantes, de rostro hermoso, pero vulgar, de facciones agraciadas, pero ordinarias. Tenía la belleza de la hembra, pero no la hermosura de la mujer. Por lo demás, solo se sabía de ella que era un montón de carne que se cotizaba muy alto, pero se ignoraba su pasado y no se conocía su personalidad. Vaya Vd. á saber de que escoria habría salido aquella muchacha y de que clase de fango estaría formada. Por otra parte, á la sociedad no le importaba que Visita fuera de arcilla, que hubiese nacido de la broza y en el arrollo, y criádose en el lupanar ó en medio de la calle. Era guapa y alegre y era bastante. Al presente corría por cuenta de Juanito la Garra.

¡Venga de ahí...!

¡Que se baile!

¡Cuatro pataditas...!

¡La salida del agua...!

Así gritaron todos. Visita no las tenía todas consigo, pero accedió á lo que se la pedía.

Se levantó tambaleando y se colocó en el centro del grupo que los hombres habían formado. Después, todos batieron palmas, y ella se arrancó en un jaleo voluptuoso, moviéndose con las genuflexiones de la culebra, arqueando el cuerpo, subiendo y bajando los brazos, encorvándose y estirándose luego, adoptando las más provocativas posturas y dando relieve á sus formas, que se señalaban pronunciadas bajo el percal de su traje.

El consumo de vino había sido grande. A alguna mujer se le antojó beber agua, y aunque se acogió su petición con una rechifla, ella insistió y se iba á avisar al lacayo, cuando acertó á pasar una aguadora.

Llamáronla, acudió y encuajó sus vasos, un poco apartada del círculo de los hombres. Visita, un baile tras otro, seguía moviéndose al compás de la guitarra que uno de los setemesinos, señorito ingerto en chulo, había llevado á prevención, y que por cierto tañía como el mismo Juan Breva. Estaba Visita de espaldas á la aguadora, y así se cuidaba la aguadora de ella como de un zapato viejo. Pero hé aquí que se le antojó á Visita humedecer la garganta, y gritó con voz ronca, descansando y volviendo un poco el cuerpo:

—Juanito... una caña, que estoy seca.

La aguadora, que chapuceaba un vaso, se irguió súbita, levantó la cabeza con un ademán de fiera, se descompuso horriblemente su rostro y clavó sus ojos en Visita. Visita, á su vez, se fijó en la aguadora, y la pecadora palideció, dióse á temblar y balbuceó:

—¡Mi madre!...

No acabó la frase, un rayo que se escapó de los ojos de la aguadora la metió la palabra en la garganta. Fué una sola mirada la que dirigió á Visita aquella mujer, pero su mirada mataba. Por aquellas pupilas pasó algo parecido á la tempestad, de ellas salió como una maldición eterna, como un centelleo espantoso; diríase que la aguadora quería despedazar á la perdida con la vista. Toda una historia de lágrimas y miserias se reflejó en los ojos de la pobre aguadora, chispeantes por la vergüenza. Sus labios se abrieron tal vez para escupir el veneno de su pecho sobre la infame. Dios sabe qué oleadas la subieron á la oca. Por un instante se vieron en la aguadora impulsos de acometimiento, pero todo duró lo que un relámpago. Pagaronle su agua y, lívida pero inmutable, fulminando sobre Visita una última mirada de ira, se alejó la aguadora de aquel sitio.

Nadie echó de ver lo acaecido. No estaban las cabezas para semejantes distintos. La caña que Visita había pedido le fué servida, y como queriendo olvidar, la apuró la pecadora de un trago. Ninguno observó que en la caña quedó un residuo de licor trasparente que Visita no pudo tragar y que acaso brotaba de sus ojos.

Pero Dios sabe qué le diría á Visita su conciencia, pues de pronto dos lágrimas le rodaron á la pecadora por las mejillas. Juanito la Garra lo vió y la dijo:

—Chiquilla, ¿estás llorando?

Luego el elegante se volvió y gritó riendo con fuertes risotadas:

—Señoras y señores: ¿No conocen Vds. las turcassensibles? Pues van Vds. á apreciarlas, porque Visita tiene el vino triston.

ALFONSO PEREZ G. NIEVA.

EL «MEETIG» DE HOY EN BARCELONA.—CAUSAS DE LA CRISIS FABRIL.—NOTICIAS DE LA MAÑANA.

Los periódicos de Barcelona, que hoy hemos recibido, dicen que hoy domingo, á las nueve de la mañana, se habrá verificado en el teatro de Novedades, el *meeting* iniciado por el «Centre Catalá», en que hablarán varios oradores, ocupándose en el *modus vivendi*. Añaden las tarjetas de invitación, según vemos en el *Diario de Barcelona*, que el *meeting* tiene por especial objeto «que la opinión pública juzgue si la actitud de los señores senadores que votaron en contra del *modus vivendi* con Inglaterra y prórroga de otros tratados, fué ó no acertada y digna, tal como se tenía derecho á esperar de los que se engalanan con el título de representantes de Cataluña en la alta Cámara.»

De manera que la reunión, á más del examen del *modus vivendi*, ha tenido por objeto residencial ó cosa así, á los representantes en Cortes de Cataluña, no obstante los esfuerzos de estos diputados por impedir la aprobación del referido proyecto.

Evidentemente, el *modus vivendi*, saben demasiado los fabricantes catalanes que no les perjudica, como no les ha perjudicado el convenio con Francia; pero el estado de la producción fabril es el siguiente:

A causa del desequilibrio entre la producción y el consumo, se ha producido en Cataluña la misma crisis que padecen la mayor parte de los mercados manufactureros de Europa. En Barcelona y demás poblaciones fabriles hay un exceso extraordinario de existencias, que el consumo no reclama; y de ahí el plan que hace tiempo abrigan algunos fabricantes de cerrar, por más ó menos días sus fábricas, para evitarse el importe de los jornales; y ya que esto no ha podido ser, se ha tomado el temperamento en algunas de trabajar solo tres ó cuatro días á la semana, y en otras se ha proyectado una recomposición de la maquinaria, para justificar la despedida de los obreros; pero como éstos, por su organización, podían imponerse á los fabricantes y darles algún disgusto, de ahí que se haya ido conllevando la crisis; tanto más dolorosa, cuanto que para entretener la gran masa de obreros catalanes, cada telar ó dos, en vez de tener un sencillo obrero, como ocurre en las fábricas del extranjero, tienen exceso de personal; y de ahí que la mercancía salga recargada en su importe por la mano de obra, y que el consumidor, á la postre, tenga que pagar este exceso.

Desgraciadamente, como ya hemos

dicho, el consumo no corresponde á la producción, están atestadas de géneros las fábricas; y todo esto determina un malestar, anterior é independiente del *modus vivendi*.

Lo que hay es que los fabricantes, habrán querido aprovechar esta ocasión para la suspensión de sus trabajos; pero como el cierre de fábricas puede concluir en ser peligroso por las exigencias de los obreros, de ahí que los fabricantes, pensándolo mejor, hagan esfuerzos por evitar un conflicto; y así se deduce de los telegramas y de las cartas de ayer.

Anoche, había bastante curiosidad en los círculos políticos, por saber algún avance de lo que sería el *meeting* de hoy; pero las líneas funcionaban con debilidad; y así estuvieron hasta las dos y media de la madrugada de hoy, en que ya principió á hacerse fácilmente el servicio con Barcelona.

Prueba de ello es este telegrama que hoy publica *El Imparcial*:

«Barcelona 24 (10:20 n.)—Mañana domingo, á las nueve de la misma, se celebrará en el teatro de Novedades el *meeting* organizado por el Centro Catalán regionalista.

Hablarán el literato catalán Sr. Arús; el inglés Mr. Fiter, orador obligado de todas las reuniones; el Sr. Alsina, conocido por su intencionada oratoria, y el obrero Roca y Gales.

La excitación de los días anteriores está muy calmada.

Las impresiones son hoy pacíficas.

Los fabricantes, que al principio tomaron alguna parte en el movimiento, se han retraído casi por completo ante el temor de consecuencias desagradables ajenas á sus propósitos.

Créese que el *meeting* terminará en el teatro, sin que nazca de él la proyectada manifestación por las calles.

Las autoridades, como medida de prevision, han reconcentrado la Guardia civil y mozos de escuadra de la provincia.

Se dice también que se ha dado orden para que vengan de Gerona algunas fuerzas del ejército; pero en la capitania general y en el gobierno civil se niega completamente la exactitud de ese rumor.

Los tres delegados que se nombraron en el *meeting* celebrado el jueves en el Instituto del Fomento para organizar la manifestación de hoy de acuerdo con el Centro Catalán, ni se han reunido; después para ello, ni enviaron al gobierno el telegrama-protesta que en aquella reunión se acordó dirigirle.

El presidente del Consejo de ministros ha teleografiado á estas autoridades comunicándoles las órdenes más severas para el caso de que hubiera alguna perturbación del orden público.

Los obreros aparecen silenciosos, y todo hace creer que la tranquilidad no se altere con motivo de la reunión que mañana se verificará.—García Gomez.

El gobierno, según nuestros informes, pidió también algunas noticias encaminadas á calcular lo que sería el *meeting* de hoy; pensando, en resumen, las autoridades, que las personas prudentes y los elementos de orden, se impondrán á los discolors y á los alarmistas.

De todos modos, en la *Ultima hora* de este número publicaremos las noticias que vayamos recibiendo hasta las tres y media de la tarde.

LA DUQUESA

DE MEDINA DE LAS TORRES.

Se asegura que por su delicada salud, la señora duquesa de Medina de las Torres, había espesado deseos de renunciar el cargo de camarera mayor que ejerce en Palacio.

S. M. la Reina, que aprecia en mucho los servicios de la duquesa, parece que la ha significado su deseo de nombrarla aya de S. M. el Rey, puesto que la ocuparía menos.

Esta noticia procede de *La Epoca*.

Paris 27.

El periódico el *Temps* publica hoy un despacho anunciando que el emperador de Alemania estuvo indispuerto el domingo último en Gastein; pero que ayer estaba mejor, habiendo podido dar un paseo en coche.

Paris 27.

El periódico ministerial *Paris* dice que es lamentable que algunos diarios se entretengan en dar carácter de gra-

vedad á los ejercicios de movilización que algunas tropas italianas están realizando en la frontera de los Alpes.

Añade que son maniobras ordinarias que se repiten todos los años.

Londres 27.

El gobierno francés ha hecho publicar en los periódicos ingleses un aviso, declarando que Francia no reconocerá jamás el empréstito que el gobierno de Madagascar trata de llevar á cabo en Londres.

El aviso añade que dicho empréstito es contrario al tratado vigente entre Francia y Madagascar.

Singapore 27.

Hoy ha salido de este puerto para el de Manila el vapor-correo de la Compañía Transatlántica «Isla de Mindanao», sin novedad.

Amsterdam 27.

Anoche se repitieron los desórdenes en esta ciudad.

Los socialistas levantaron barricadas oponiendo en algunos puntos seria resistencia á las tropas.

Estas se vieron obligadas á hacer fuego en varias ocasiones.

Hasta ahora se tiene noticia de diez muertos y de numerosos heridos.

La fortuna fué que los revoltosos carecían de armas, pues de lo contrario hubieran puesto en grave aprieto á la tropa.

El orden material quedó anoche restablecido, pero es tan grande la sobreexcitación de los ánimos que se teme que hoy ocurra un nuevo motin.

Amsterdam 27.

Se tienen nuevos detalles sobre los gravísimos disturbios ocurridos anoche en esta ciudad.

A la una de la madrugada la policía y la tropa se habían hecho dueños de las calles y plazas ocupadas por los amotinados.

El combate fué reñidísimo.

El pueblo disputó palmo á palmo el terreno, oponiendo feroz resistencia á la fuerza pública, y solo cedió por la falta de armas, pues eran muy pocas las que tenían los rebeldes.

A los hospitales han sido conducidos 14 muertos y 34 heridos del pueblo y dos soldados y 40 agentes de policía heridos.

En las casas particulares han sido curados otros muchos heridos.

En este momento (once de la mañana) recorren las calles en actitud hostil numerosos grupos, temiéndose que en esta tarde se reproduzcan las lamentables escenas de ayer.

El movimiento socialista toma en los Países-Bajos proporciones verdaderamente alarmantes.

Amsterdam 26.

Durante el día algunos grupos han recorrido las calles; pero el orden no se ha alterado.

Al anoecer han ocurrido algunos choques entre la policía y los alborotadores; pero las patrullas han dispersado los grupos.

A las diez de la noche reina completa tranquilidad en toda la población.

El número de muertos á consecuencia de los sangrientos sucesos de ayer, sube á 25, y á 90 el de los heridos. De éstos 40 son agentes de policía.

Paris 27.

El «Diario Oficial» publicará mañana los decretos relativos á la Exposición Universal de 1889, cuyos trabajos comenzarán dentro de un mes.

Viena 27.

Un despacho de Nisch dice que hoy se ha abierto en Sérvia la legislatura parlamentaria correspondiente al año actual.

Aden 27.

El sultan de Somalis ha espulsado de sus Estados al representante de la Asociación alemana de Africa Oriental.

Londres 27.

Esta noche se ha verificado en el Carlton Club la anunciada reunion de los prohombres del partido conservador, bajo la presidencia del marqués de Salisbury.

Declaró éste que, á pesar de que el marqués de Hartington se negó á tomar parte en el nuevo gabinete, desea sostenerle, sobre todo, en la cuestión de Irlanda.

Añadió que esperaba encontrar una fórmula aceptable para el arreglo permanente y definitivo de los asuntos irlandeses.

Estas palabras fueron acogidas con estrepitosos aplausos.

La reunion acordó que el Parlamento deberá discutir inmediatamente los

créditos necesarios, á fin de evitar una legislatura en el otoño.

Al efecto se legalizará la situación económica hasta el mes de Febrero á fin de que hasta dicha época no haya necesidad de reanudar las sesiones parlamentarias, que se suspenderán á fines del próximo Agosto.

—Esta mañana ha fondeado en Santander el vapor-correo «Antonio Lopez», procedente de la Habana, conduciendo la correspondencia oficial y pública, 61 individuos de tropa y 240 pasajeros.

—El comandante de la goleta de guerra «Caridad» ha telegrañado al ministro de Marina participándole haber hecho entrega del torpedero «Pollux», para su custodia, al comandante del cañonero «Alsedo.»

—Telegramas recibidos ayer, dicen que la salud del marqués de Urquijo ha mejorado notablemente, y que su estado no ofrece ya ningun peligro.

PALMA.

El telegrama de la agencia Mencheta que publicamos en la seccion correspondiente, corrobora hoy las noticias que dimos hace algunos dias, respecto de haber sido objeto de las más señaladas deferencias y atenciones nuestro respetable amigo particular D. Joaquin Fiol, por parte de personas importantísimas que le han demostrado su simpatia con el desgraciado motivo de la enfermedad de su hijo D. Joaquin.

La Junta directiva de la asociación de escritores y artistas, ha designado para componer el jurado que ha de fallar en el último certámen del Ateneo de Puerto-Rico á los ilustres literatos Sres. Nuñez de Arce (presidente), Nombela, Castillo y Soriano, Ferrarri y Corton (secretarios).

Han empezado en Barcelona los trabajos para la construcción de un arsenal civil. El dique será capaz para buques de diez metros de calado. Las anillas de las lanchas cañoneras que deben construirse en aquella capital se colocarán en breve en las gradas del astillero que se dispondrá al efecto en el mencionado arsenal.

Nuestro colega *Las Noticias* publica actualmente un largo artículo referente á las poesias de Miguel Costa debido á la pluma de D. Antonio Rubió y Lluch, Catedrático de Literatura en la Universidad de Barcelona. En dicho trabajo á vuelta de una copiosa observación original se condensan y aceptan las opiniones de Savin, Quadrado, Alcover, Ixat, Miquel y Badia etc. que se han ocupado también de las inspiraciones de Costa.

Adelantan con rapidez las obras para la terminación de la nueva cloaca de desagüe en el Muelle, pudiéndose presumir que quedará terminada en la semana próxima.

Siguiendo la antigua costumbre mañana por la noche saldrá cabalgata y carro triunfal en honor de la Beata Catalina Tomas, recorriendo casi todas las calles de esta población.

Con motivo de dicha fiesta se están adornando también algunas como la de San Jaime, plaza de Santa Magdalena y la del Mercado en el sitio conocido por *Sa pedra de la Beata*.

Ayer por la tarde en una casa de la calle de Pelaires se hundió un techo, cuyos escombros cayeron en el interior de la casa sin que ocurrieran desgracias personales.

A consecuencia de una reyerta por cuestión de intereses que tuvieron ayer por la mañana dos hermanos en una heredad cercana á *Son Cili*, uno disparó al otro un tiro de revolver dejándolo herido de gravedad. Acudió el Juzgado correspondiente disponiendo que el herido ingresara en el Hospital y el agresor en la Cárcel.

El día de hoy se presenta encapotado y bastante caluroso, lo cual hace presentir un próximo cambio admosférico.

Desde el próximo lunes dos de Agosto las horas ordinarias de oficina en las dependencias de la Delegación de Hacienda de esta provincia serán de 7 á 12 de la mañana, cuya variación durará todo el próximo mes.

Atendiendo á la estación calorosa en que nos encontramos y la circunstancia del gran número de familias que salen en esta época de la capital merece nuestro elogio la variación en las horas de despacho en las dependencias de Hacienda.

En Cartagena, y estando practicando un desmonte para hacer una nueva calle desde la de la Caridad al muelle, ha aparecido un edificio subterráneo.

Como en aquella población no hay comision de monumentos, hasta ahora se ignora, no sólo el orden arquitectónico á que pertenece, sino también lo que esta antigüedad.

Dijose en primer término que el edificio era un palacio, á juzgar por sus dimensiones y pinturas; también se opina que sea un cementerio, porque se han hallado en el varias sepulturas en forma de ninchos de mampostería cubiertos con losas de piedra labrada y conteniendo restos de cuerpo humano, y no falta quien imagine que fué un templo.

Lo que está fuera de duda es que se trata de una edificación de época remotísima, anterior, cuando, á la era cristiana.

Dicen de Manresa que la casa Ricart cierra por completo sus fábricas de hilados y tejidos, quedando en la miseria gran número de familias.

Hoy habrá empezado la colocación de las baldosas de madera por vía de ensayo en el paso que conduce del Borne á la calle de San Felio.

Dice un colega que se habla de cierta corrida de toreros que según se nos manifiesta tendrá lugar en el redondel del Teatro-Circo Balear, corriendo la lidia á cargo de varios jóvenes de los que en esta capital cuenta como sectarios el arte de Costillares.

El próximo domingo por la noche tendrá lugar en la sociedad «La Fraternal forense» sita en el Molinar de levante, una escogida y variada función de bailes de boleros por el reputado maestro en su género *Gostinet*, acompañándole en dicha función las principales parejas de su compañía. Terminada esta darán principio á los acostumbrados bailes de sala.

Esta mañana á la hora de costumbre ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor *Mallorca* con la correspondencia pública y pasajeros.

El Sr. Gobernador de la provincia acompaña al Sr. Director general de Beneficencia y sanidad en su viaje á la isla de Menorca.

BOLETIN OFICIAL.

Extracto del número 3039, correspondiente al día de anteayer.

Real orden dando las gracias á los Contadores provinciales por la participación que han tomado en el planteamiento de la contabilidad municipal, y encargando á los Gobernadores investiguen la conducta que siguen los secretarios contadores de los Ayuntamientos.

Otra aprobando la suspensión del Ayuntamiento de Hornilleja (Logroño.)

Otra anulando elecciones municipales hechas en Luque (Córdoba.)

Otra aprobando la suspensión de Alcalde y primer teniente del Ayuntamiento de San Martín Sarroco (Barcelona.)

Otra desestimando recurso de alzada de don Demetrio Villanueva y confirmando el acuerdo apelado que tomó la Diputación de Burgos, sobre el lugar que han de ocupar Diputados nueva-mente elegidos.

Hacienda.—Estado de la producción minera durante el cuarto trimestre de 85-86.

Banco de España.—Anuncia la cobranza del primer trimestre de contribuciones, correspondiente al actual ejercicio.

Ayuntamientos.—El de Sineu publica extracto de Ingresos y Gastos durante el cuarto trimestre del 85-86.

Los de Establiments y Fornalutx anuncian tener espuesto el reparto de consumos, á efectos de reclamación.

Juzgados.—El de la Catedral llama á Juana Maria Rigo encausada por delito de contrabando.

El de Mahón publica edicto sobre inclusión de electores en las listas para Diputados á Cortes; y otro reproduciendo el del juzgado de Matanzas publicando el intestato de D. Adeodato Salord y Gelabert.

En suplemento se publica el proyecto de ley municipal.

GOBIERNO MILITAR.

Los cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de comisario del próximo mes de Agosto el día 2 del mismo en sus respectivos cuarteles, empezando el acto á las 9 y media de la mañana.

Las clases que deban pasarla por número y los señores Jefes Oficiales é individuos de tropa que se encuentran en esta Capital con licencia ó en concepto de transeúntes, la pasarán también en la Secretaría de este Gobierno Militar á las doce del mencionado día.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

D. O. de S. E. El Comte. Scrtio. Antonio Moyá.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 10 m.

La sesión del Senado terminó á las cinco de la mañana. Se ha aprobado definitivamente el presupuesto de Cuba y la ley de reservas.

Había en la sesión ocho senadores.

Madrid 30 á las 11 m.

Mañana harán suspensión las Cortes.

Á mediados de Agosto regirá el «Modus vivendi».

Han marchado á la Granja el General Martinez Campos y el señor Marques de la Habana para obtener la sancion de varias leyes.

Madrid 30 á las 12:50 t.

El Sr. Fiol ha recibido muestras de simpatía de todos los partidos más importantes de todos los partidos por motivo de la grave dolencia de su hijo, que hoy sigue mucho mejor.

Madrid 30 á las 9:45 n.

Ha terminado el Consejo. No ha asistido el Sr. Camacho por hallarse indispueto. Los Ministros niegan que se hayan ocupado de política interior.

Se han acordado suspender mañana las sesiones de Cortes y marchar el domingo á la Granja.

Madrid 30 á las 11 n.

«El Correo» cree que la crisis política se resolverá en la Granja.

El consejo de ministros ha acordado que las diputaciones provinciales completen los proyectos de carreteras.

Madrid 31 á las 10 m.

«El Imparcial» escita al Gobierno para que obre con energía y mano firme para gobernar con dirección fija é inalterable.

«El Globo» supone que reemplazará el Sr. Pelayo Cuesta al señor Camacho.

Mencheta.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

PIANOS SIN RIVAL Venta á plazos. BANQUE.

GRAN LIQUIDACION DE MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACE EN EL CREDITADO BAZAR
DE

JOAQUIN CUENCA
CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases. Comodas de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleras de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

LA SANSON, PRENSA PARA VINO Y ACEITUNA.

Privilegio por 20 años. Bombas Noel para trasiego. Pulsómetros. Máquinas para Gsoasas. Incubadoras. Alambiques Valgn y Rigolet. Máquinas para Marquetería y sus accesorios. Máquinas para toda clase de industrias.

M. CHESSELET Y HERMANO
Espoz y Mina, 13, Madrid.

ESTABLECIMIENTO MUNTANER.

SINDICATO 2 A 10.

Durante el mes de Julio

GRAN REBAJA DE PRECIOS por final de temporada en géneros de NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO.

Trajes confeccionados á la medida
DESDE 20 PESETAS
SINDICATO 2 A 10.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su seccion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos en castellano las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

No. 3.

Subasta.

A voluntad de sus dueños se rematará el sábado 7 de Agosto á las 9 de la noche en la plaza de Cort, una casa con tiendas almacenes y tres pisos, sita en la calle de Sagreras núm. 9 con fachadas al puerto y calle de Remolares. 4-3

EL SEGURO MALLORQUIN EN LIQUIDACION.

No habiendo tenido efecto por falta de número, la Junta General extraordinaria que debia celebrarse el 18 de los corrientes, se convoca por segunda vez á los Sres. accionistas para el día 8 de Agosto próximo á las once de la mañana en el local que ocupan sus oficinas, al objeto de someter á su exámen y aprobacion el balance é inventario formado el 30 de Junio último, y adoptar los acuerdos consiguientes á la liquidacion.

Se facilitarán las correspondientes papeletas de asistencia y se admitirán las cartas de representación, en dicho local hasta el 7 de dicho mes, los dias no feriados de diez á doce de la mañana. Palma 19 de Julio de 1886.—Por la Junta liquidadora.—El Presidente, Antonio Cánaves y Coll.

Anuncio.

Se ha perdido una perrita perdiguera, de unos cinco meses de edad, con algunas manchas achocolatadas y pintadas el mismo color en toda la piel.

Se gratificará el hallazgo.
En esta imprenta informarán.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

La Junta de Gobierno ha acordado el reparto de un dividendo de 15 ptas. por accion á cuenta de los beneficios del presente año.

En su consecuencia queda abierto el pago desde mañana hasta el 30 del corriente todos los dias de nueve y media á una y media y despues de la expresa-

da fecha únicamente el viernes de cada semana.

Los que tengan que cobrar por cuenta de otros accionistas, deberán presentar la correspondiente autorizacion.

Palma 21 de Julio de 1886.—El Director, Antonio Vidal.

Anuncio.

En la calle de Apuntadores número 48, primer piso, se admitirá á uno ó dos huéspedes tanto con asistencia como sin ella. En la misma casa tambien hay una sala con alcoba amueblada para alquilar.

Almacenes.

Los hay para alquilar situados en el muelle de esta capital.

Para informes en las Oficinas de «La Islaña Empresa Mallorquina de Vapores, calle de Palacio, núm. 26. 40-40

VENTAS

Se desea vender un molino de viento con su correspondiente bomba para sacar agua todo de hierro y de muy buena construccion darán razon detallada calle de S. Nicolas 7 en la quincallería del señor Aguiló. 8-2

Aviso al Público.

Está para alquilar un piso y una botiga en el término de Palma seca de la Real lindante con la carretera de Establiment: darán razon en el bodegon cuesta de Arabi. 4-2

Al Público.

Se desea vender cuatro perras perdigueras de cuarenta dias de edad. Darán razon en esta imprenta.

Palma Impr. de Bartolomé Rotger
San Pedro Nolaseo 7.